
Нормы ударения

Алгоритм 
выполнения 
задания А – 1 ЕГЭ 



Нормы ударения
Правила и приемы, 

помогающие избежать 
ошибки

Примеры

Имя существительное

1. Установите аналогию 
с однокоренным словом.

а) НефтепрОвод или нефтепровОд?
Нефтепр…в…Од – водопровОд, 
провОдит 
(воду, нефть, газ, бензин), газопровОд, 
воздухопровОд и т.д. Значит, 
нефтепровОд.
б) ПротокОл или прОтокол?
(ОрехокОл, дырокОл; значит, 
протокОл).

2. Правильно склоняйте 
существительное.

Нет (чего?) простЫнь (не 
прОстыней!), грАбель 
(не граблЕй!) 

3. В одно- и двусложных 
словах во всех падежах 
ударение ставится на 
окончание. 

БинтА, блинА, ломтЯ, фитилЯ 

4. В большинстве 
заимствованных слов 
ударение на последнем 
слоге.

КвартАл, коклЮш, экспЕрт, жалюзИ, 
партЕр



Краткие формы прилагательных

5. Многие краткие 
формы прилагательных 
(без суффиксов или с 
суффиксами –к-, -л-, -н-, -
ок-) имеют ударение на 
первом слоге основы 
(кроме формы 
единственного числа 
женского рода, в которой 
ударение на окончании).

ПрАв, правА, прАво, прАвы; врЕден, 
вреднА, 
врЕдно, врЕдны

Глаголы в форме прошедшего времени и краткие 
причастия

6. Имеют ударение на 
основе во всех формах 
(кроме формы 
единственного числа 
женского рода, в которой 
ударение на окончании).

Дал, далА, дАли; пОнял, понялА, 
пОняло, 
пОняли; нАчат, начатА, нАчато, 
нАчаты; прОдан, 
проданА, прОдано, прОданы

Обратите внимание на этот случай!
Иногда предлог (чаще 
всего на, за, под, по, из, 
без) принимает на себя 
ударение, и тогда 
следующее за ним 
существительное 
оказывается безударным

ПО морю, Из дому, бЕз толку, дО ночи 


